

InformatA

Somos orgullosamente TdeA

Publicación del TdeA Institución Universitaria | JUNIO | 2024 | Edición N.º 61



4



Maestros por vocación y compromiso.

6



Llevamos la educación a los territorios.

11



Servicios jurídicos y tributarios para las comunidades.

22



Alianza verde por la sostenibilidad.


MIEMBROS CONSEJO DIRECTIVO

Andrés Julián Rendón Cardona	Gobernador de Antioquia
Camilo Andrés Morales	Delegado del Gobernador de Antioquia
Robinson Garcés Marín	Delegado del Presidente de la República
Nancy Judith Botía Hernández	Delegada de la Ministra de Educación Nacional
Jorge Mario Uribe Vélez	Representante del Sector Productivo
Libardo Álvarez Lopera	Representante de los Exrectores
Luz Elena Mira Olano	Representante de las Directivas Académicas
Darío Enrique Soto Durán	Representante de los Profesores
John Hamilton Montoya Jaramillo	Representante principal de los Egresados
Luisa Cardona Jaramillo	Representante de los Estudiantes
Leonardo García Botero	Rector
Jael Johanna Gaviria Galego	Secretaria

MIEMBROS CONSEJO ACADÉMICO

Leonardo García Botero	Presidente
Andrea Aguilar Barreto	Vicerrectora Académica
Ángela María Ramírez Betancur	Decana Facultad de Educación y Ciencias Sociales
José Albán Londoño Arias	Decano Facultad de Ciencias Administrativas y Económicas
Andrés Felipe Montoya Rendón	Decano Facultad de Ingeniería
Luz Elena Mira Olano	Decana Facultad de Derecho y Ciencias Forenses
Auxa Eileen Villamizar Jaimés	Representante de los Docentes
Fabio Alberto Vargas Agudelo	Director de Investigación
Tomás Pareja Chica	Representante de los Estudiantes
Jael Johanna Gaviria Gallego	Secretaria

Edición y realización: Francisco Javier Castro Álvarez
Kelin Yuliana Gallo Ocampo
Margarita Zuluaga Esquivel
Eduardo Bermúdez Pérez

Diseño y diagramación: Ana Isabel Pino Patiño

Fotografía: Centro de Producción y Medios TdeA

Institución Universitaria Tecnológica de Antioquia
Calle 78B N.º 72 A - 220
Periódico N.º 61
Medellín 2021
ISSN: 2215 - 9479

Página web: www.tdea.edu.co
PBX: (+57) [604] 4443700

Derechos reservados del Tecnológico de Antioquia –
Institución Universitaria

Las opiniones, ideas, pensamientos y contenidos
incluidos en esta publicación son responsabilidad
exclusiva de los autores. Se permite la reproducción de
textos citando la fuente.

Medellín, Colombia.



GOBERNACIÓN DE ANTIOQUIA
República de Colombia

¡Aprópiate del TdeA!



Terminamos un nuevo período académico y la mayor muestra de los logros obtenidos es la ceremonia de grados cuando, con sus familias, nos reunimos para entregar ese diploma donde queda expreso que forman parte del grupo de Egresados TdeA.

A los recién graduados, nuestras felicitaciones por haber completado todos los requisitos académicos que los capacita para cumplir un papel protagónico en el mundo laboral, y nuestro agradecimiento por haber confiado en esta Institución Universitaria, la cual se esfuerza diariamente por alcanzar los objetivos de su Plan de Desarrollo y avanzar hacia la excelencia.

Nos preparamos para emprender el segundo semestre de 2024, año en el que celebramos el aniversario 41 del TdeA. Este año ha sido determinante para hacer un ajuste en nuestra imagen institucional, por lo que hace poco decidimos tomar la decisión de simplificar la manera en que nombramos a nuestro querido TdeA y que, con seguridad, ustedes ya lo han percibido en los discursos, en textos o en algunas piezas digitales. Cada vez, cada estudiante se apropia con orgullo del TdeA.

“Como TdeA Institución Universitaria vamos por más retos. Durante el primer semestre de 2024 celebramos con orgullo la graduación de la primera cohorte del Doctorado en Educación y Ciencias Sociales, nuestro primer programa doctoral”.

Entregamos el reconocimiento “Ser maestro TdeA” 2024



Durante la ceremonia de reconocimiento Ser Maestro TdeA se premió la calidad académica y humana de los docentes.

Durante más de cuatro décadas la vida de Sorrelly del Socorro Moreno Carvajal ha estado ligada directamente al TdeA Institución Universitaria. Su nombre hace parte de la primera cohorte de maestras egresadas de la institución en 1986.

A partir de este momento inició una ascendente trayectoria como profesora en asignaturas de humanidades y ciencias básicas de diferentes programas técnicos, tecnológicos y profesionales de la institución.

Por su meritorio desempeño como docente en la entidad, donde ha ocupado también diversos cargos administrativos y académicos, Sorrelly recibió por parte de las directivas y la comunidad universitaria el reconocimiento “Ser maestro TdeA”.



“Ser un gran maestro implica actuar con nobleza y humildad: entender la misión de servir para que otros encuentren sus caminos y construyan sus sueños”.



“Siento, con total satisfacción, que a lo largo de estos años hemos consolidado el sentido social y el espíritu humano en la institución. Es una llama que se aviva, estimula y fortalece ese compromiso humanitario de contribuir por una sociedad más justa, equitativa y en paz”, compartió la docente e investigadora social.

Con motivo del mes del educador, el Consejo Académico determinó exaltar a diez profesores destacados durante el primer semestre de 2024 por sus aportes en docencia, investigación, bienestar y proyectos transversales para sus estudiantes.

En su saludo durante la ceremonia de reconocimiento, el rector del TdeA, Leonardo García Botero, se refirió al papel que ejercen los docentes en la dinámica institucional. Destacó

que los educadores son agentes primordiales, guías y mentores en los procesos formativos y académicos de los estudiantes.

“Ser un gran maestro implica actuar con nobleza y humildad: entender la misión de servir para que otros encuentren sus caminos y construyan sus sueños. Una de las búsquedas más importantes en las que se debe embarcar un maestro es la de apasionar a sus estudiantes, inspirarlos para que mantengan su fuego interno. Ser cuidadores de ellos y, llegado el momento, apartarse para que puedan brillar y alcanzar el éxito”, enfatizó el rector.

Un verdadero hogar

Además de Sorelly, también por su trayectoria, aportes académicos, acompañamiento a prácticas profesionales y construcción de conocimiento con enfoque humanístico y de responsabilidad social, la institución otorgó la distinción a la profesora Marta Amalia Duque Valencia.

“Me siento muy orgullosa. El TdeA ha sido todo para mí. Este es mi verdadero hogar. Junto a mis estudiantes, mis compañeros profesores y demás empleados me siento en una verdadera familia. Veo que hemos avanzado mucho: nuestro compromiso social, ahora es mayor. Necesitamos dignificar al ser humano y acá lo estamos logrando”, argumentó la docente.

Igualmente, por su contribución investigativa en la elaboración de artículos científicos para revistas especializadas y su compromiso en la promoción y fortalecimiento de un segundo idioma entre la comunidad universitaria, las directivas confirieron el reconocimiento “Ser maestro TdeA” a Juan Fernando Gómez Paniagua, profesor de inglés del Departamento de Ciencias Básicas y Áreas Comunes.

“Me sueño con un TdeA bilingüe y en ese anhelo están los estudiantes, personal administrativo y todos los docentes. Que el bilingüismo impacte en todas las zonas de servicio de la institución, en la biblioteca y cafeterías; que el inglés se viva también en los corredores, en todos los pasillos, en el bulevar y en todas partes. Algún día voy a ver ese sueño realidad y quiero estar acá para vivirlo”, relató con emoción el profesor Gómez Paniagua.

Otros docentes destacados

En virtud de la resolución académica 011 del 22 de mayo de 2024, la institución reconoció con la misma exaltación a docentes, por cada una de las cuatro facultades, así:

Facultad de Educación y Ciencias Sociales:

Mayerly Llanos Redondo

Por su aporte como coordinadora para fortalecer la relación entre estudiantes y egresados; así como el posicionamiento del programa de infancia como línea de interés transversal en la institución.

Facultad de Ciencias Administrativas y Económicas:

Sandra Liliana Torres Taborda

Por su compromiso en la gestión académica y administrativa con atributos de transparencia, imparcialidad y oportunidad; además de su liderazgo reconocido por el equipo académico.

Facultad de Ingeniería:

Laura Marcela Trujillo Vargas

Por su liderazgo y acertada coordinación en los procesos educativos; también, por su aporte al crecimiento y proyección de los programas. Su enfoque colaborativo ha sido destacado por su grupo de trabajo.

Facultad de Derecho y Ciencias Forenses:

María Victoria Parra Marín

Por su apoyo a los programas de posgrado y aportes para favorecer la articulación de procesos desde la investigación en la comunidad educativa. Su dedicación ha sido considerada como ejemplar.

En Proyectos Transversales, la institución valoró el trabajo de la docente **María Angélica Contreras Gutiérrez** por la implementación, desde el programa “**Prometeo**”, de novedosas estrategias, metodologías y tecnologías que han contribuido a la adaptación y permanencia de los estudiantes en la vida universitaria.

En cuanto a Bienestar Universitario, área Vida Deportiva y Recreativa, las directivas destacaron el mérito de **Sara Isabel Olarte Herrera**, por su aporte al desarrollo de la salud física y social de los estudiantes desde el componente formativo, físico, mental y recreativo.

La Institución extendió el reconocimiento “Ser maestro TdeA” al profesor **Rogelio Alberto Gaviña Pulgarín** por promover entre los estudiantes la cultura y el arte como factores edificadores de la integralidad y sentido de pertenencia, posibilitando su conexión con su historia, legado ancestral y entorno social.

“Territorio TdeA” impacta con educación superior en el departamento

En cumplimiento de la Mesa Estratégica de Educación Superior 2024, el TdeA Institución Universitaria anunció la estrategia “Territorio TdeA” mediante la cual se busca constituir epicentros de educación en las nueve subregiones antioqueñas.

El rector, Leonardo García Botero, presentó la iniciativa ante alcaldes municipales, secretarios de educación y directores de parques educativos de 13 municipios del departamento: Vegachí y Yolombó, (Nordeste); Apartadó, (Urabá); Zaragoza, (Bajo Cauca); Urrao, Tarso y Ciudad Bolívar, (Suroeste); El Carmen de Viboral, (Oriente); Maceo, (Magdalena Medio); San Pedro de los Milagros y Santa Rosa de Osos, (Norte); e Itagüí y Barbosa, (Valle de Aburrá).

Durante el encuentro, la institución revalidó los convenios interadministrativos con estas municipalidades para instalar en sus cascos urbanos epicentros subregionales y provinciales de educación superior, lo que facilitará el acceso de estudiantes de poblaciones cercanas sin tener que desplazarse a Medellín.

“Por ejemplo, que el programa educativo de Tarso incluya a estudiantes de pueblos vecinos como Jericó y Pueblorrico; que la oferta de Yolombó favorezca también a comunidades de Yalí, Vegachí o Amalfi. O que a Ciudad Bolívar acudan estudiantes de Jardín, Andes, Betania e Hispania; e incluso, de El Carmen de Atrato, en Chocó”, explicó Leonardo García Botero.

La estrategia ofrece programas académicos en la modalidad a distancia y combinará la



Este proyecto permite que las comunidades puedan acceder a educación superior sin necesidad de salir de sus territorios.

presencialidad con el uso de herramientas TIC, tales como Tecnología en Gestión Agroambiental, Tecnología en Gestión Informática, Trabajo Social, Contaduría Pública y en la oferta hay dos nuevas carreras que fueron diseñadas para los requerimientos de las regiones: las Licenciaturas en Educación Física, Recreación y Deportes y en Educación Campesina y Rural.

“Para nosotros este nuevo programa de Educación Campesina y Rural nos permitirá formar a los profesores que educarán a los niños y jóvenes de la ruralidad del departamento. Está pensado para las regiones y articulado al nuevo esquema de concurso de convocatoria pública para docencia en el país con enfoque territorial. Está orientado para formadores y profesores que en sus municipios puedan seguir con su labor en las zonas rurales. Esta estrategia permite materializar nuestra responsabilidad social y función misional en el territorio antioqueño”, enfatizó Andrea Aguilar Barreto, vicerrectora Académica del TdeA.

Las inscripciones para “Territorio TdeA” se realizaron entre el 7 de mayo y el 15 de junio en el micrositio de regionalización de la página web (www.tdea.edu.co). Acorde a su componente de articulación estratégica con las subregiones, el TdeA ha llevado su oferta académica a 87 municipios del departamento.

Presencia regional

“Durante más de 18 años el TdeA ha sido un aliado estratégico para la educación superior en nuestro municipio. En esta ocasión estamos interesados en llevar a esta parte del Suroeste antioqueño la Licenciatura en Educación Rural y Campesina, Gestión Agroambiental, Trabajo Social y Derecho”, destacó Nilson Javier Barrera Holguín, alcalde de Urrao.

También en Yolombó, Nordeste del departamento, se preparan para iniciar con la promoción de programas que han generado interés entre los jóvenes y adultos bachilleres de esta localidad como las tecnologías en Informática y de Gestión Agroambiental y



La conectividad y el acceso a las tecnologías son parte de los beneficios de Territorio TdeA.

“Territorio TdeA ofrece programas académicos en la modalidad a distancia y combinará la presencialidad con el uso de herramientas TIC”.

“Nuestro compromiso es invitar a los mandatarios de poblaciones cercanas del Norte y Nordeste del departamento como Carolina del Príncipe, Gómez Plata, Guadalupe, Anorí y Cisneros, entre otras, para que integremos este nodo educativo del TdeA que se instalará en el Parque Educativo de nuestra localidad”, resaltó Amador Pérez Palacio, alcalde de Yolombó.

Por el momento la única subregión sin epicentro de educación superior es el Occidente antioqueño. Con el propósito de completar ese mapa, la estrategia “Territorio TdeA” adelanta acercamientos con las alcaldías de Sopetrán y Cañasgordas, las cuales han mostrado su interés de llevar parte de la oferta académica de la institución a sus municipios.

la nueva Licenciatura en Educación Rural y Campesina.

Promovemos la generación de energías limpias



Los paneles solares alimentarán con energía solar al bloque administrativo del TdeA.

El TdeA Institución Universitaria tiene en marcha un proyecto piloto de energía solar en el bloque administrativo del campus universitario de Robledo, con el fin de promover la generación de energías limpias. Sobre el mismo recibió, por parte de EPM, la factibilidad para la conexión al sistema.

El bloque administrativo cuenta con paneles solares instalados en la cubierta de la terraza del último piso del edificio. Estas células plantean un sistema fotovoltaico con la finalidad de generar energía limpia y mitigar el consumo del servicio que brinda EPM.

“De esta manera tendremos una expectativa de ahorro en el servicio de fluido eléctrico hasta de un 3 % mensualmente para esa edificación”, detalló Luis Fernando Cifuentes Valencia, profesional de Desarrollo Físico del TdeA. Con este proyecto

de energía limpia, la Institución se articula con los Objetivos de Desarrollo Sostenible -ODS- definidos por Naciones Unidas y que plantean la promoción de infraestructuras resilientes, inclusivas, sustentables y en equilibrio con los ecosistemas. Además, fortalece los procesos que tiene el TdeA como “Ecouniversidad”.

“Estos proyectos permiten estar alineados con todas las acciones encaminadas a contrarrestar el calentamiento global. Es también nuestro aporte a la disminución de la huella de carbono en 3.994 toneladas aproximadamente de CO₂ al año, ratificando el compromiso ambiental de la institución con sus entornos”, concretó Cifuentes Valencia.

Igualmente, la puesta en funcionamiento de los paneles solares hace parte de un piloto. Con base en los resultados que arroje la inyección de

“EPM autorizó la conexión al sistema y se espera un ahorro mensual en el consumo de energía del 3 %”.

energía fotovoltaica al bloque administrativo, las directivas del TdeA, en cabeza del rector, Leonardo García Botero, estudiarían extender este modelo sostenible a otras edificaciones de la Institución Universitaria.

La Colección Entomológica celebró el Día Internacional de los Museos

Con motivo de la conmemoración del Día Internacional de los Museos, el Grupo de Investigación Bioforense de la Facultad de Derecho y Ciencias Forenses del TdeA Institución Universitaria adelantó una jornada con la que se buscó incentivar entre la comunidad académica el interés por el estudio de los insectos.

Aunque la institución universitaria no dispone de un museo o de un espacio destinado para exposiciones permanentes, desde 2013 la entidad cuenta con la Colección Entomológica del TdeA -CETdeA-. Esta muestra está conformada por más de mil 200 ejemplares entre mariposas, coleópteros, cucarrones, hormigas, abejas y dípteros como moscas.

La detallada colección de insectos está bajo el cuidado y preservación del Grupo de Investigación Bioforense; integrado a su vez por ecólogos, entomólogos, microbiólogos y biólogos, todos docentes de la institución, además de estudiantes y semilleros de los programas de Criminalística e Investigación Judicial del TdeA.

La entomología forense se dedica al estudio de insectos o artrópodos asociados a cadáveres de humanos que permiten determinar el tiempo que ha transcurrido desde que se produjo su deceso. En tal sentido, el grupo de investigación Bioforense de la institución ha centrado su trabajo en el análisis, identificación y clasificación de moscas y demás dípteros presentes en el Valle de Aburrá y otras regiones del departamento y de Colombia.

“Nuestro grupo ha descrito siete nuevas especies de moscas. Dentro de la muestra tenemos depositados holotipos y paratipos, que son como el ‘Santo Grial’ de las colecciones; es decir, insectos que se utilizan para poder describir nuevas especies y que son relevantes en el ámbito científico universal. Trabajamos también la parte molecular y hemos hecho secuencias de ADN de insectos que están disponibles para investigaciones en otras partes del mundo”,



El profesor David Roldán Garrote, docente de la Facultad de Bellas Artes de la Universidad Politécnica de Valencia, España, y miembro de la Asociación Española de Papiroflexia dictó un taller de origami.



“La entomología forense se dedica al estudio de insectos o artrópodos asociados a cadáveres de humanos que permiten determinar el tiempo que ha transcurrido desde que se produjo su deceso”.



detalló Yesica Durango Manrique, curadora de la Colección Entomológica del TdeA.

Entre mariposas y caracoles

Como parte de la conmemoración del Día Internacional de los Museos, el equipo científico implementó diversas actividades dentro de la institución con el propósito de promover la atención de la comunidad universitaria por la entomología.

Para tal fin, el grupo a cargo de la colección exhibió algunos de los ejemplares y, de manera lúdica, explicó a los interesados la importancia

que tiene el estudio de los insectos y otros artrópodos en el campo de las ciencias forenses y otras profesiones.

Durante la jornada, el profesor David Roldán Garrote, docente de la Facultad de Bellas Artes de la Universidad Politécnica de Valencia, España, y miembro de la Asociación Española de Papiroflexia dictó un taller de origami en el que se elaboraron algunas figuras de insectos.

“Hicimos una mariposa, diseño del artista japonés Yoshizawa, y un caracol tradicional. La idea era construir figuras que no fueran demasiado complicadas para personas que no estuvieran acostumbradas a cortar y a plegar papel. Fue una actividad lúdica y de visión espacial que trabajó la parte psicomotriz de los asistentes. Esperemos que sus creaciones hayan despertado su interés por la papiroflexia; y en este caso, por los insectos”, recalcó el catedrático ibérico.

El experto explicó que los insectos son formas anatómicas con muchas patas, alas, antenas y otros elementos que conllevan mayor complejidad para su construcción en papel. También recalcó que la papiroflexia u origami tiene vínculo directo con las formas geométricas y el cálculo matemático, lo que implica una dificultad considerable al momento de plantear un taller referido a la entomología.

Fuimos la sede del V Congreso Iberoamericano de Responsabilidad Social y Sostenibilidad



“Las empresas conectan con la gente cuando tienen claro su propósito”: Thomas Eckschmidt, experto en capitalismo consciente

Una organización consciente tiene claros cuatro elementos: su propósito evolutivo, la interdependencia de los stakeholders, el liderazgo de cuidar y la cultura responsable. Así lo expresó el experto en capitalismo consciente, Thomas Eckschmidt, conferencista central del V Congreso Iberoamericano de Responsabilidad Social y Sostenibilidad, organizado por el TdeA Institución Universitaria en alianza con las universidades de Murcia y de Chile.

Para Leonardo García Botero, rector del TdeA Institución Universitaria, este evento académico propuso un escenario de reflexión para que las empresas, las organizaciones y la academia entiendan la importancia de las acciones que realizan y que tienen un impacto en la sostenibilidad y la calidad de vida de las personas. “Debemos asumir nuestro rol protagónico que nos exige trabajar para disminuir las brechas sociales y la importancia de la articulación entre la universidad, la empresa y el estado para lograr los desafíos que nos propone la sociedad contemporánea”, dijo el Rector del TdeA.

Thomas Eckschmidt, presidente del Board of Conscious Business Journey, asesor empresarial y escritor, también resaltó el concepto del valor.

“Cuando una empresa de manera coherente, consistente e intencional está enfocada en generar valor a sus clientes, tiene claro su propósito”, aseveró.

Casos de éxito

Más allá del valor económico, señaló otros como sociales, emocionales, tecnológicos, de conocimiento y espirituales. Recomendó que, si una empresa quiere definir sus valores, puede utilizar los 17 Objetivos de Desarrollo Sostenibles y que, a nivel personal, un ciudadano puede aplicar los objetivos de la buena vida, entre los que se destacan: compartir con quien más lo necesita, no desperdiciar comida, llevar una vida saludable, apoyar la defensa de la educación pública, fomentar el trato igualitario entre hombres y mujeres, depositar los residuos donde debe ser.

Luego de la conferencia central, hubo un conversatorio con el invitado central que contó con la moderación del profesor Mauricio Alejandro Bedoya Jiménez, de la Facultad de Ciencias Administrativas y Económicas del TdeA. La jornada continuó con el panel de expertos en el que participaron la líder ESG de



Una empresa puede generar valor más allá del económico y para ello se puede apoyar en los Objetivos de Desarrollo Sostenibles.

“En el transcurso del primer semestre de 2024, El TdeA Institución Universitaria ha sido sede de eventos académicos y reuniones de trabajo de alto perfil”.

Argos, María Clara Salazar; la directora de la Fundación Éxito, Paula Escobar, y la directora de Responsabilidad Social de la Corporación ADN Socioambiental, Deisy Quiroz.

Para cerrar la actividad se presentaron casos de éxito de empresas tan representativas como el Metro de Medellín, la Fundación Botellas de Amor, Café Rituales, Comfama y la experiencia de la mesa de Talento del Comité Universidad Empresa Estado – CUEE.

Descentralizamos los servicios del Consultorio Jurídico y Centro de Conciliación

Consecuente con la visión y función social institucional, el Consultorio Jurídico y Centro de Conciliación “Sofía Medina de López” del TdeA Institución Tecnológica descentraliza sus actividades y esta vez llegó al municipio de Montebello.

Para tal fin, esta instancia, adscrita a la Facultad de Derecho y Ciencias Forenses del TdeA, desplegó un equipo de 14 estudiantes de últimos semestres de Derecho, dos estudiantes de práctica de Psicología y dos docentes de la institución universitaria.

“Nuestro personal atendió a 39 usuarios en todas las áreas del Derecho Laboral, de Familia, Penal y Privado con casos referidos básicamente a elaboración de acciones de tutela y derechos de petición por la falta de prestación en servicios de salud, regulación de cuotas alimentarias, asuntos de propiedades como servidumbres y linderos”, explicó Jhon Robert Espinosa Herrera, director del Consultorio Jurídico y Centro de Conciliación del TdeA.

Durante más de tres años de existencia, el Consultorio Jurídico y Centro de Conciliación del TdeA ha llevado sus servicios de asesoría gratuita a otras poblaciones del departamento como San Pedro de los Milagros, Norte antioqueño; Vegachí, en el Nordeste; Jardín, en el Suroeste; e Itagüí, en el Sur del Valle de Aburrá.

Casos de violencia intrafamiliar

De acuerdo con datos de la Alcaldía de Medellín, con más de 750 casos, la comuna 7 Robledo, fue una de las zonas de la ciudad más afectadas con el fenómeno de violencia intrafamiliar durante 2023. En este territorio se reportaron también, en el mismo año, cerca de 55 episodios de violencia sexual contra la mujer.



La actividad se cumplió en el parque temático de esta localidad del Suroeste antioqueño

“Durante más de tres años de existencia, el Consultorio Jurídico y Centro de Conciliación del TdeA ha llevado sus servicios de asesoría gratuita a otras poblaciones de Antioquia”.

“Está también el tema de menores abusados e instrumentalizados para diversos delitos. En ese sentido, estamos trabajando para acercar a líderes sociales y comunales en procura de que desde la academia aportemos en la formación y afianzamiento del respeto de los derechos humanos.

Para atender los requerimientos de la ciudadanía el Consultorio Jurídico y Centro de Conciliación “Sofía Medina de López” del Tecnológico de Antioquia cuenta con un equipo interdisciplinario conformado por profesionales en Derecho, Trabajo Social, Psicología, Investigación Judicial y Criminalística. Todos los servicios y asesorías brindadas por esta dependencia institucional son gratuitos.



CONSULTORIO JURÍDICO Y CENTRO DE CONCILIACIÓN
SOFÍA MEDINA DE LÓPEZ

Atención personalizada

Lunes a viernes ▶ 8:00 a. m. a 12:00 m. y de 1:00 p. m. a 5:00 p. m.

Sábados ▶ 8:00 a. m. a 12:00 m.

☎ 4443700, ext. 2030
☎ 313 680 25 31
✉ consultorio.juridico@tdea.edu.co
auxiliar.cjuridico@tda.edu.co

Más información aquí ▶ 

La DIAN atendió al público con sus funcionarios y estudiantes del TdeA



El Punto de Atención Móvil estuvo en el Hall de la Biblioteca resolviendo las inquietudes de los ciudadanos.

Interactuar con la DIAN se ha convertido en una actividad común, ya sea para personas naturales o jurídicas. Al final del día, siempre es necesario estar atentos a las responsabilidades tributarias relacionadas con los bienes que se poseen o los productos y servicios que se adquieren a lo largo del año.

Es por lo que la DIAN descentraliza su atención por medio de puntos móviles y, con el apoyo de estudiantes de últimos semestres de Contaduría Pública del TdeA Institución Universitaria, llega a diferentes sitios de la ciudad. Ayer el turno fue para el campus Robledo del TdeA, donde atendieron trámites como diligenciamiento y actualización del RUT y preguntas sobre la factura electrónica.

María Ramos, funcionaria del área de Servicio al Ciudadano de la DIAN, explicó que “nosotros



Los estudiantes de Contaduría Pública del TdeA están capacitados para la atención en dudas tributarias.



“Los servicios del punto móvil de la DIAN y los estudiantes del TdeA están dirigidos a la comunidad universitaria y los vecinos del sector”.



estamos prestos para orientar al ciudadano en todo lo que tenga que ver con los temas tributario, aduanero y cambiario. El trámite del RUT es lo más común porque hay una exigencia

desde lo laboral para la prestación de servicios, pero también encontramos personas en conocer el proceso para declarar renta”.

También aclaró que los puntos móviles hacen sus recorridos a solicitud del contribuyente, es decir, no hay un calendario fijo, pero sí disponibilidad constante.

Los estudiantes de Contaduría Pública del TdeA que prestan su apoyo a los funcionarios de la DIAN cuentan con una microtitulación en Núcleo de Apoyo Contable y Fiscal – NAF. Ellos, como María Elena Jaramillo, estudiante de décimo semestre, están realizando sus prácticas profesionales y tienen todo el entrenamiento necesario para asesorar al ciudadano. Ella y sus compañeros atendieron las consultas, la mayoría relacionada con el RUT. La novedad es la facturación electrónica, pues ahora es obligatorio que los comercios envíen las facturas al correo electrónico del cliente.

“Esto se implementó para que cuando una persona compra con factura electrónica, luego podrá obtener una deducción en su declaración de renta”, dijo Duván Velásquez, estudiante de Contaduría Pública del TdeA.

La actividad itinerante que presta la DIAN no solo es importante para los ciudadanos sino para la formación de los estudiantes de Contaduría Pública.

El profesor Diego Fernández, coordinador del NAF Tributario en el TdeA, dijo que “como recién egresados salen con conceptos básicos del RUT y resoluciones de facturación, por ejemplo. Esta inclusión de los estudiantes le da un punto a favor o una pequeña ventaja frente a otros que no han pasado por las capacitaciones del NAF Tributario y las prácticas con la DIAN”.

Recibimos a los decanos de las Facultades de Ingeniería de Antioquia

Los miembros del capítulo Antioquia de la Asociación Colombiana de Facultades de Ingeniería (Acofi) se congregaron en el campus del TdeA Institución Universitaria para analizar las adaptaciones implementadas en los programas de ingeniería, en respuesta a las demandas de la sociedad actual, los avances tecnológicos imperantes y las necesidades del sector empresarial.

El decano de la Facultad de Ingeniería del TdeA, Andrés Felipe Montoya, contextualizó que desde hace dos años la Institución pertenece a Acofi, que establece una hermandad entre las Facultades de Ingeniería del país, para analizar los temas de interés que puedan derivar en procesos que mejoren las competencias de los futuros ingenieros.

Por su parte, Adriana Patricia Villegas Quiceno, decana de la Facultad de Ingeniería de la Universidad Cooperativa de Colombia, sede Medellín, y miembro del Consejo Directivo de Acofi, declaró que esta reunión sirvió para evaluar la flexibilidad en el proceso académico sin que ello signifique abandonar los rigores de los programas de formación. “Comprendemos que los modelos educativos tradicionales deben evolucionar, tener a las nuevas tecnologías como nuestras aliadas, sin que ello signifique una desmejora en la calidad de la educación”, dijo la decana Adriana Patricia Villegas.

El decano de la Escuela de Ingeniería y Ciencias Básicas de la Universidad EIA, Jesús Soto Castaño, resaltó que la denominación de los pregrados y los planes de estudio merecen una reflexión profunda que consulte las necesidades del mercado y la demanda de los estudiantes. “Queremos entregar los mejores profesionales a la sociedad, aquellos capaces de generar las soluciones integrales que necesitan las organizaciones y la sociedad”, explicó el decano Jesús Soto.



La Asociación Colombiana de Facultades de Ingeniería – Acofi, capítulo Antioquia, tuvo su reunión mensual en el campus del TdeA Institución Universitaria.



“Comprendemos que los modelos educativos tradicionales deben evolucionar, tener a las nuevas tecnologías como nuestras aliadas, sin que ello signifique una desmejora en la calidad de la educación”.



En ese contexto, Fabio Vargas, director de Investigación de la Facultad de Ingeniería del

TdeA y miembro de la sala TIC de la Comisión Nacional Intersectorial de Aseguramiento de la Calidad de la Educación Superior – Conaces, dijo que desde el Ministerio de Educación se vienen analizando temas como la denominación de los programas, la disminución de los créditos y el número de semestres de los pregrados de Ingeniería del país y que Acofi es el escenario natural para analizarlos.

“Las propuestas no pueden afectar la formación del ingeniero ni los procesos académicos, por el contrario, toda la innovación debe promover la mejora de los programas y la vía es a través de la construcción colectiva en espacios como los que abre Acofi”, puntualizó Fabio Vargas.

Durante la reunión, se reservó un tiempo especial para fomentar la movilidad de ingenieros y estudiantes de ingeniería hacia Australia, a través de la agencia Viva Australia, la cual facilita el proceso de migración para aquellos interesados en cursar estudios en dicho país.

Noticias



Formación comunitaria para la transformación social

El TdeA Institución Universitaria participó en la Pasantía Académica Internacional de Innovación Social con la delegación de estudiantes y directivos docentes de la Universidad de Huánuco -UDH-, Perú. La representación del TdeA estuvo a cargo de estudiantes de los programas de Psicología, Trabajo Social, Licenciatura en Educación Infantil y Licenciatura en Educación Básica con Énfasis en Literatura y Lengua Castellana de la Facultad de Educación y Ciencias Sociales. Fueron un total de 19 estudiantes participantes de ambas IES.



Horizontes profesionales

Santiago Patiño Betancur y Leidy Chica González, graduados de distintas promociones del programa de Ingeniería en Software del TdeA Institución Universitaria, participaron del programa Horizontes Profesionales. Este es un espacio creado por la Facultad de Ingeniería para reunir a estudiantes con egresados y representantes de las empresas con el fin de compartir vivencias laborales, desafíos y consejos valiosos para aquellos que están dando sus primeros pasos o ya están inmersos en la mitad de su formación académica.



Finalizó primer ciclo de pasantías CUEE 2.0

Con una calificación sobresaliente concluyó el primer ciclo de pasantías del Comité Universidad Empresa Estado -CUEE- 2.0, versión 2024. En el desarrollo de esta fase, 130 estudiantes de programas técnicos profesionales, tecnológicos y profesionales universitarios de las cuatro facultades del TdeA (Educación y Ciencias Sociales, Derecho y Ciencias Forenses, Ciencias Administrativas y Económicas e Ingeniería), efectuaron visitas de aprendizaje guiado a cinco reconocidas empresas del Valle de Aburrá: Seguros Sura, Andi, Grupo Excala, Haceb y Noel. De esta manera, el TdeA continúa en su tarea de fortalecer los nexos con el CUEE, instancia de cooperación y asociatividad creada en 2003 con el propósito de desarrollar y promocionar temas relacionados con la ciencia, la tecnología, el emprendimiento y la innovación.

TdeA, miembro del Consejo Nacional para la Educación en Trabajo Social



Asamblea del CONETS donde fue aprobada la inclusión del TdeA en el CONETS.

Luego de un proceso que incluyó una evaluación y la aprobación de los otros agremiados, el programa Trabajo Social del TdeA Institución Universitaria fue aceptado como miembro del Consejo Nacional para la Educación en Trabajo Social – CONETS.

El CONETS es una organización de derecho privado y carácter académico, constituida por unidades docentes de Trabajo Social de Colombia, que está comprometida con el mejoramiento de la calidad de la educación en Trabajo Social.

La agremiación cuenta con más de 60 años de funcionamiento, 27 unidades académicas y entre sus áreas de gestión está la investigación, la construcción de espacios académicos de trabajo para la reflexión y transformación de temas emergentes relacionados a Trabajo Social y la formación en liderazgo y trabajo colectivo.



“La importancia de esta afiliación radica en ventajas competitivas para el programa Trabajo Social del TdeA como el mejoramiento de la calidad de la educación en Trabajo Social”.



El programa Trabajo Social del TdeA fue admitido durante la Asamblea Anual del CONETS que se realizó en la Corporación Universitaria Minuto de Dios - Uniminuto Bogotá.

La importancia de esta afiliación radica en ventajas competitivas para el programa Trabajo Social del TdeA como el mejoramiento de la calidad de la educación en Trabajo Social, con el propósito de lograr la formación de trabajadores sociales con un excelente desempeño profesional, alto nivel académico, motivados al logro del desarrollo humano integral y capaces de liderar procesos de cambio.

También se destaca el estímulo de acciones de carácter académico, investigativo, de capacitación, de coordinación e información, que conduzcan al mejoramiento de la calidad de la educación en Trabajo Social, además de posicionar el programa Trabajo Social del TdeA en los ámbitos nacional e internacional.

Este logro del programa Trabajo Social, adscrito a la Facultad de Educación y Ciencias Sociales del TdeA, abre las puertas a caminos de cualificación para la formación y la praxis profesional de estudiantes y futuros egresados.

Grupo de teatro “Premier” del TdeA, “irresistible” en festival regional de ASCUN



El TdeA ganó el derecho de representar a Antioquia en el Festival Nacional de Teatro de la Asociación Colombiana de Universidades -ASCUN-.

Tras una década de trabajo continuo con diferentes representaciones y puestas en escena, el grupo de teatro “Premier” del TdeA Institución Universitaria obtuvo el primer lugar en el Festival Regional Universitario de Teatro “Vive la Escena”, ASCUN 2024, que se efectuó en las instalaciones de Uniminuto, en el municipio de Bello.

En su segunda participación en este certamen cultural, “Premier” presentó la obra “El irresistible”, escrita y dirigida por María Camila Velásquez Uribe, licenciada en Artes Escénicas de la Universidad de Antioquia y directora, desde hace nueve años, del grupo teatral del TdeA.

La obra recibió la máxima calificación por parte del jurado y como su nombre, también resultó irresistible, para los asistentes al encuentro teatral. Así, el TdeA ganó el derecho de



“La obra recibió la máxima calificación por parte del jurado y como su nombre, también resultó irresistible, para los asistentes al encuentro teatral”.



representar a Antioquia en el Festival Nacional de Teatro de la Asociación Colombiana de Universidades -ASCUN- que se realizará en Medellín en octubre próximo.

“Esta es una obra estilo comedia. Es un melodrama en el que el personaje principal se enfrenta a diferentes problemas y dificultades. Es una obra muy graciosa ambientada estilo siglo XVIII, por lo que conseguir la escenografía fue un poco complicado”, explicó Velásquez Uribe.

En el festival participaron otras seis instituciones de educación superior del departamento: U. de A., UPB, Politécnico Colombiano Jaime Isaza Cadavid, Institución Universitaria Colegio Mayor de Antioquia y las universidades de Medellín y Católica de Oriente.

Actualmente, el grupo teatral del TdeA está integrado por seis estudiantes de Derecho, Ingeniería, Trabajo Social y Psicología, además de una egresada de Comercio Exterior. Este colectivo escénico se fundó en 2014 y desde entonces ha mostrado su talento en diferentes auditorios de la capital antioqueña y de otros municipios del departamento.

“Aunque estábamos trabajando en otros proyectos nos vamos a concentrar solo en ‘El irresistible’. También llevamos nuestra obra al ITM a la ‘Primavera Cultural’ y esperamos participar también el Festival de Teatro de Sonsón”, enfatizó María Camila Velásquez Uribe, directora del grupo de teatro “Premier” del TdeA.

Las directivas de la institución, en cabeza del rector Leonardo García Botero; la directora de Bienestar Universitario, Eliana Vanegas Zapata, y el profesional del área de Cultura, Carlos Mario Osorio Vanegas, resaltaron la importancia de este logro artístico, a la vez que felicitaron y reconocieron la participación de los integrantes.

“Este gran mérito obtenido por el grupo de teatro ‘Premier’ ratifica nuestro eslogan: ‘En el TdeA la cultura es arte. Hacemos parte de esta historia’, recordó emocionado Osorio Vanegas.

POSGRADOS

VIGILADA MINEDUCACIÓN



DOCTORADOS

Educación y Estudios Sociales

SNIES: 109520

Duración: 8 semestres | **Modalidad:** Presencial | **Valor de la matrícula:** 21 SMMLV

Economía y Finanzas

Resolución N° 004464 09 de abril 2024

Duración: 7 semestres | **Modalidad:** Presencial | **Valor de la matrícula:** 21 SMMLV

MAESTRÍAS

Gerencia de Mercadeo

SNIES: 106708

Duración: 4 semestres | **Modalidad:** Presencial | **Valor de la matrícula:** 7 SMMLV

Gerencia Financiera

SNIES: 106710

Duración: 4 semestres | **Modalidad:** Presencial | **Valor de la matrícula:** 7 SMMLV

Gestión de la Tecnología de la Información

SNIES: 105966

Duración: 4 semestres | **Modalidad:** Presencial | **Valor de la matrícula:** 7 SMMLV

Ciencias Forenses y Criminalística

SNIES: 106204

Duración: 4 semestres | **Modalidad:** Presencial | **Valor de la matrícula:** 7 SMMLV

Educación

SNIES: 101801

Duración: 4 semestres | **Modalidad:** Presencial | **Valor de la matrícula:** 7 SMMLV

Gestión del Riesgo y Medio Ambiente

SNIES: 106409

Duración: 4 semestres | **Modalidad:** Presencial | **Valor de la matrícula:** 7 SMMLV

Desarrollo Urbano - Rural

SNIES: 116346

Duración: 3 semestres | **Modalidad:** Presencial | **Valor de la matrícula:** 7 SMMLV

Pedagogía Digital

SNIES: 116176

Duración: 4 semestres | **Modalidad:** Virtual | **Valor de la matrícula:** 7 SMMLV

ESPECIALIZACIONES

Seguridad de la información

SNIES: 102735

Duración: 2 semestres | **Modalidad:** Presencial | **Valor de la matrícula:** 5 SMMLV

Derecho Público

SNIES: 116347

Duración: 2 semestres | **Modalidad:** Virtual | **Valor de la matrícula:** 5 SMMLV

¡Más información!



Descuentos:

Egresados, empleados y docentes: **20%**
Certificado electoral: **10%**

*Aplican condiciones y restricciones

Ser » Hacer » Trascender
www.tdea.edu.co